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	РАЗРАБОТКА ПОЛИМЕРНОГО НИЗКОЧАСТОТНОГО ВИБРОИЗОЛЯТОРА С КВАЗИНУЛЕВОЙ ЖЕСТКОСТЬЮ

Валеев А.Р., Зотов А.Н., Харисов Ш.А.
Статья посвящена разработке компактного полимерного виброизолятора с квазинулевой жесткостью. Задача заключалась в создании средства защиты от вибрации, имеющем нелинейную силовую характеристику, что позволит иметь высокие виброизоляционные свойства при малой массе и габаритах, также защищать от низкочастотной вибрации. Проведено аналитическое исследование разрабатываемого виброизолятора, его изготовление и экспериментальное исследование. Частота собственных колебаний разработанного виброизолятора с квазинулевой жесткостью составила не более 1 Гц.

Ключевые слова: вибрация, квазинулевой жесткость, низкочастотная вибрация, виброизолятор, силовая характеристика. 
	DEVELOPMENT OF A LOW-FREQUENCY POLYMER VIBRATION ISOLATOR WITH QUASI-ZERO STIFFNESS

A.R. Valeev, A.N. Zotov, Sh. A. Harisov

The article considers the design of compact isolator with quasi-zero stiffness. The problem is to provide protection against vibration which has the nonlinear force characteristic. This will allow having a high vibration control properties at low weight and dimensions. Developed vibration isolator with quasi-zero stiffness also can protect against low-frequency vibration. An analytical study of the vibration isolation, its manufacturing and experimental study have been done. The natural frequency of the developed vibration isolator with quasi-zero stiffness is less than 1 Hz.

Key words: vibration, quasi-zero stiffness, vibration isolator, low frequency vibration, force characteristic

	СОПРОТИВЛЕНИЕ УСТАЛОСТИ РЕЗЬБОВЫХ СОЕДИНЕНИЙ УЗЛА КРЕПЛЕНИЯ КРЫШКИ ГИДРОТУРБИНЫ
Казанцев А.Г., Иванов С.В., Рудак В.В., Мазепа А.Г., Кахадзе Т.Ж., Кабелевский М.Г.
В работе приводятся результаты экспериментального исследования сопротивления усталости моделей резьбового соединения шпилька – гайка с резьбой М27х1.5, изготовленных из стали 40Х. Покрытие шпильки и гайки – цинкование плюс фосфатирование. По результатам  испытаний моделей на базе до 106 циклов выполнена расчетная оценка сопротивления усталости натурных шпилек узла крепления крышки гидротурбины с резьбой  М90х4 на базе до 108 циклов.

Ключевые слова: резьбовое соединение, предел выносливости, гидротурбина,  коррозия.
	FATIGUE RESISTANCE OF THREADED CONNECTIONS OF THE HYDRAULIC TURBINE`s FIXING UNIT COVER 
A.G. Kazantsev, S.V. Ivanov, V.V. Rudak, A.G. Mazepa, T.J. Kakhadze, M.G. Kabelevsky 

The paper presents results of an experimental study of fatigue resistance models of threaded stud connection - threaded nut M27х1.5 made ​​of steel 40H. Covering of studs and nuts - zinc plus phosphate. On completion of models testing up to 106 cycles 
the educated estimate of full-scale fatigue resistance of rods of the hydroturbines` fixing unit cover threaded M90х4 up to 108 cycles had been performed.

Key words: fitting, endurance limit, hydroturbine, corrosion.

	УПРОЧНЕНИЕ ЗУБЬЕВ КРУПНОМОДУЛЬНЫХ ШЕСТЕРЕН

В.Г.  Щукин, В.В. Марусин 

      В статье проанализированы особенности процесса упрочнения зубьев крупномодульных шестерен, рассмотрены возможности реализации задачи путем применения высокоэнергетического индукционного нагрева. Разработаны конструкции специальных индукторов, показавших достаточный для практики ресурс непрерывной работы. Получены значения твердости на рабочих поверхностях зубьев шестерен на уровне 52± 3 HRC.

Ключевые слова: Индукционная обработка, крупномодульные шестерни, высококонцентрированный индукционный нагрев.
	SURFACE HARDENING OF LARGE GEAR TEETH 

V.G. Shchukin, V.V. Marusin

The characteristics of the process of large gear teeth hardening are analyzed in this article. Feasibility of the process through the use of high-concentrated induction heating is considered. The special inductors have been designed and sufficient resource for continuous operation practices was shown. The values ​​of the hardness of the working surfaces of gear teeth are on the level 52± 3 HRC.

Key words: induction heat treatment, large gear teeth, high concentrated induction heating.

	РАСЧЕТ ПАРАМЕТРОВ РАЗРУШЕНИЯ ВТУЛКИ 

ФРИКЦИОННОЙ ПАРЫ

П.Э. Ахундова

Рассматривается задача механики контактного разрушения для втулки фрикционной пары в процессе работы. Считается, что во втулке фрикционной пары вблизи поверхности трения имеется N0 прямолинейных трещин. Найдены коэффициенты интенсивности напряжений в окрестности вершин трещин, позволяющие прогнозировать рост трещины. 

Ключевые слова: фрикционная пара, втулка, трещины, коэффициенты интенсивности напряжений, шероховатость внутренней поверхности втулки.


	CALCULATION OF FRACTURE PARAMETERS  FOR FRICTION PAIR HUB
P.E. Ahundova

A contact fracture mechanics problem for friction pair hub during operation is considered. It is assumed that in the friction pair hub near the friction surface N0  rectilinear cracks are present. The stress intensity factors in the vicinity of crack tips, allowing predict crack growth, are found.

Key words: friction pair, hub, cracks, stress intensity factors, roughness of the hub inner surface.



	СОВЕРШЕНСТВОВАНИЕ ТЕПЛОВЫХ РАСЧЕТОВ ТОПОК КОТЛОВ ТЭЦ-ПВС МЕТАЛЛУРГИЧЕСКИХ КОМБИНАТОВ ПРИ СОВМЕСТНОМ СЖИГАНИИ ПРИРОДНОГО И ПРОМЫШЛЕННОГО ГАЗОВ
Осинцев К.В.
Представлена теплофизическая модель топочных устройств котлов ТЭЦ-ПВС металлургических комбинатов, сжигающих природный и промышленные газы и методика ее теплового расчета при встречном и тангенциальном вводе реагентов. Показано, что при проведении проектно-конструкторских работ, наладке и исследованиях промышленных котлов использование модели и методики расчета упрощает переход к современным системам сжигания топлива со снижением эмиссии оксидов азота, повышением надежности теплонапряженных элементов котельного оборудования, повышением эффективности работы тепломеханического оборудования ТЭЦ-ПВС. Отмечено, что предложенные модель и расчетная методика могут быть использованы в качестве базы для перехода к иным конструкциям топки, горелок и системам ввода топливных реагентов, а также другим видам промышленных газов.

Ключевые слова: ТЭЦ-ПВС, котельные агрегаты, коксовый и доменный газы, методика расчета.


	DEVELOPMENT OF THERMAL CALCULATION OF BOILERS' FURNACES MOUNTED ON TPP-SABS METALLURGICAL PLANTS IN CASE OF CO-INCINERATION OF NATURAL AND INDUSTRIAL GASES
K.V. Osintsev 
In the article a model of boilers' furnaces mounted on TPP-SABS metallurgical plants in case of co-incineration of natural and industrial gases and methodology of thermal calculation of furnace that has encountering and peripheral configuration of burners are considered. During design, commissioning and trials of industrial boilers using of these model and methodology allows to make easier shifting to new combustion systems, decrease NOx emission, improve reliability and increase efficiency and overhaul life of boiler equipment. In the article it is noted that the proposed model and calculation method can be used as a base for developing other structures of furnaces, burners and systems of reagents' inlet, and also different types of industrial gases.

Key words: TPP-SABS, boilers, blast furnace and coke oven gases, methodology of calculation.



	КОНСТРУКТИВНОЕ ИСПОЛНЕНИЕ СОВРЕМЕННЫХ КОМПЛЕКСНЫХ ВОЗДУХООЧИСТИТЕЛЬНЫХ УСТРОЙСТВ (КВОУ) ДЛЯ ГАЗОПЕРЕКАЧИВАЮЩИХ АГРЕГАТОВ
Н.К. Галанцев
Для обеспечения номинальной производительности и срока службы газоперекачивающих агрегатов компрессорных станций необходимо применять комплексные воздухоочистительные устройства (КВОУ). Инжиниринговая компания «Мультифильтр», опираясь на собственный опыт и используя техническую и коммерческую поддержку AAF International, предлагает разработку, производство и поставку КВОУ для эксплуатации в России и странах СНГ.

Ключевые слова: Газоперекачивающий агрегат, воздушный фильтр, комплексное воздухоочистительное устройство


	MODERN DESIGN OF AIR INLET SYSTEMS FOR GAS COMPRESSOR UNITS
N. K. Galantsev
Air Inlet Systems have to be used to ensure the gas compressor unit nominal production and service life. Engineering Company “Multifilter”, basing on our own experience and using of AAF International technical and commercial support, proposes the design, manufacture and supply of Air Inlet Systems for operation in conditions of Russia and CIS.

Key words: Gas compressor unit, air filter, air inlet system

	НЕСТАБИЛИЗИРОВАННАЯ ЭЛЕКТРОЭНЕРГИЯ ВЕТРОВЫХ ЭЛЕКТРОСТАНЦИЙ  КАК ЗАМЕНИТЕЛЬ ВЫСОКОКАЧЕСТВЕННОГО ТОПЛИВА НА ТЕПЛОВЫХ ЭЛЕКТРОСТАНЦИЯХ
Стенников В.А., Жарков С.В.

  Предлагается технология использования нетрадиционных и возобновляемых источников энергии (НВИЭ). Технология предполагает использование нестабилизированной электроэнергии ветроэлектростанций (ВЭС) как наиболее перспективного из НВИЭ для прямого замещения топлива в цикле ПГУ. Включение ВЭС в электрическую сеть через тепловые электростанции позволяет избежать решения проблем обеспечения качества электроэнергии и оперативного резервирования мощности ВЭС в ЭЭС, а также использовать энергию ветра на установках комбинированной выработки тепла и высококачественной электроэнергии, в том числе мелких. Предлагаемая технология может способствовать плавному переходу к водородной энергетике.

Ключевые слова: ветровая энергия, проблемы подержания качества электроэнергии, нестабилизированная электроэнергия, экономия топлива, выброс парниковых газов, переход к водородной энергетике.
	UNSTABILIZED ELECTRICITY OF WIND POWER PLANTS AS A SUBSTITUTE OF HIGH-QUALITY FUEL AT THERMAL POWER PLANTS
V.A. Stennikov, S.V. Zharkov 

The paper presents technology for development renewable energy sources (RES). The technology of introducing RES-based power plants to the energy supply systems by means of using unstabilized RES-based power for direct fuel substitution in thermal cycles of combined cycle plants (the wind is viewed as the most promising type of RES). Connection of wind power plants to an electric grid through thermal power plants allows us to avoid solving the problems of maintaining power quality and operating reserve of the wind power plants capacity in the power system and also to use wind energy at the plants of combined heat and high-quality electric power production, small ones included. The technology can promote smooth transition to hydrogen energy.

Key words: wind power, problems of maintaining power quality, unstabilized power, fuel saving, greenhouse gas emissions, transition to hydrogen energy.

	ЗАРОЖДЕНИЕ ТРЕЩИН В ИЗОТРОПНОЙ СРЕДЕ С ПЕРИОДИЧЕСКОЙ СИСТЕМОЙ КРУГОВЫХ ОТВЕРСТИЙ, ЗАПОЛНЕННЫХ УПРУГИМИ ВКЛЮЧЕНИЯМИ, ПРИ ПРОДОЛЬНОМ СДВИГЕ

Ф.Ф. Гасанов

Рассматривается задача механики разрушения о зарождении трещин в линейно-армированных композитах при продольном сдвиге. Предложена модель зарождения трещин в композитах с периодической структурой, основанная на рассмотрении зоны процесса трещинообразования. Полагается, что зона процесса трещинообразования представляет собой слой конечной длины, содержащей материал с частично нарушенными связями между отдельными структурными элементами. Наличие связей между берегами зоны предразрушения (зоны ослабленных межчастичных связей материала) моделируется приложением к поверхности зоны предразрушения сил сцепления, вызванных присутствием связей. Анализ предельного равновесия зоны предразрушения при продольном сдвиге выполняется на основе критерия критического сдвига связей материала.

Ключевые слова: изотропная среда, периодическая система круговых отверстий, инородные упругие включения, продольный сдвиг, зоны предразрушения, связи между берегами, зарождение трещин.
	NUCLEATION OF CRACKS WITH PERIODIC SYSTEM OF THE CIRCULAR HOLES FILLED WITH ELASTIC INCLUSIONS BY LONGITUDINAL SHEAR IN ISOTROPIC MEDIUM
F.F. Hasanov

The problem of fracture mechanics of crack initiation in linear-reinforced composites by longitudinal shear is considered. A model of crack initiation with a periodic structure in composites, based on consideration of the process of fracture zones, is proposed. It is assumed that the zone of cracking process is a finite length layer containing material with partially broken bonds between the individual structural elements. The bonds between the prefracture zone faces (zone of weakened interparticle bonds of material) are modeled by application to prefracture zone surface adhesion forces caused by the presence of bonds. Limit equilibrium analysis of prefracture zone by longitudinal shear based on the criterion of the critical shear of material bonds is performed.

Key words: isotropic medium, periodic system of circular holes, foreign elastic inclusions, longitudinal shear, prefracture zones, bonds between faces, crack nucleation.



	К ВОПРОСУ ПРОГНОЗИРОВАНИЯ КОРРОЗИОННОГО РАЗРУШЕНИЯ МЕТАЛЛОВ ПРИ  НЕСТАЦИОНАРНЫХ ИЗМЕНЕНИЯХ ПОТЕНЦИАЛА
Л.Х.Талыблы, А.М.Джафарова
Получена формула, позволяющая находить время до коррозионного разрушения материалов при нестационарном изменении потенциала под действием постоянного механического напряжения.

Ключевые слова: коррозионный процесс, механическое напряжение; температурное поле, потенциал коррозии.
	FORECASTING OF METAL CORROSION FAILURE          BY NONSTEADY POTENTIAL GRADIENT
L.H. Talibly, A.M. Dzhafarova
Formula, taking time till metal corrosion failure by nonsteady potential gradient under continuous mechanical stress was obtained.
Key words: corrosion, mechanical stress, temperature pattern, potential gradient.


